

OFFRE DE STAGE 2020 - Niveau M2 / ingénieur

Sujet de stage de master II :

Enjeux d'intégration du concept d'« approche intégrée de la santé » dans la recherche agronomique pour le développement

Cadre du stage

Le concept d'« approche intégrée de la santé » s'est imposé depuis les crises sanitaires du début du 21^{ème} siècle notamment dans les organismes internationaux dépendant des Nations Unis, les plus connus étant les initiatives « One Health » et Ecohealth. Il justifie la nécessité d'un changement de paradigme pour la gestion des risques sanitaires à l'interface homme/animal/végétal (émergences zoonotiques, maladies vectorielles, impacts sanitaires des pollutions environnementales, résistances médicamenteuses ...), des crises que cela entraîne et de leur impact (politique, économique et social) à des échelles locales et globales. Il s'agit à la fois d'un cadre conceptuel scientifique, d'un champ d'action à l'interface sciences/sociétés et d'un mouvement institutionnel (engageant organisations internationales et instances gouvernementales aux côtés, parfois, d'acteurs sociaux variés).

L'approche intégrée de la santé se construit dans le cadre d'étroites collaborations, de brassage d'idées et de fertiles échanges avec d'autres dynamiques scientifiques et institutionnelles dans le domaine de la conservation de la biodiversité, de la lutte contre le changement climatique ou de la transition agroécologique. Il s'agit en effet de domaines qui font émerger de nouveaux concepts, et visent également à de profonds changements de paradigmes, engageant les chercheurs dans une posture de recherche-action transdisciplinaire. La notion d'approche intégrée de la santé est l'objet d'une conceptualisation croissante dans différentes communautés scientifiques et thématiques, pouvant conduire à des convergences au sein de ces courants épistémiques, bien que les notions mobilisées et coconstruites portent parfois des noms différents. Elle se veut intégrative de différentes disciplines afin d'accompagner le changement de paradigme nécessaire pour répondre aux enjeux qui lui sont propres (gestion des risques et des crises sanitaires, de leurs impacts), dans une perspective systémique permettant d'articuler différentes échelles (locales et globales). La notion d'approche intégrée de la santé étant aussi parfois instrumentalisée ou appropriée par des communautés scientifiques ou professionnelles spécifiques pour argumenter et conforter des trajectoires technologiques existantes pour ne pas changer de paradigme global de recherche.

Partant de ce constat polysémique et des controverses qu'il sous-entend, nous supposons qu'une partie de ces nouveaux concepts, développés et portés par des communautés scientifiques distinctes, sont en adéquation avec celui d'« approche intégrée de la santé », et que les recherches conduites au Cirad participent sans le savoir à alimenter ce cadre conceptuel.

Dans le cadre des CTS du CIRAD, le concept d'« approche intégrée de la santé » se veut structurant scientifiquement pour l'institution. Pour qu'il puisse être pleinement compris, approprié et « opérationnalisé » par les communautés de recherche liée au domaine des activités du secteur agricole, alimentaire et de l'environnement structuré par les chercheurs du CIRAD en lien avec leurs partenaires dans les pays en développement, il semble nécessaire d'accompagner la conscientisation et la formalisation de ce concept au sein de cette communauté, et de coconstruire ce concept en transcendant les clivages disciplinaires.

Objectif

L'objet est de répondre à deux questions structurantes. En quoi le concept d'approche intégrée de la santé impacte sur la structure de la production scientifique et sur les orientations de recherches au

sein du Cirad ? Réciproquement en quoi la spécificité des recherches sectorialisées sur le domaine de l'agriculture, l'alimentation et l'environnement conduit à spécifier des cadres méthodologiques et de structuration du concept d'approche intégrée de la santé ?

Méthode

Pour cela, nous proposons de réaliser un travail d'enquêtes basées sur trois étapes :

- Une enquête en face à face et par questionnaire auprès des chercheurs du Cirad ayant spécifié leur intérêt thématique pour la notion d'approche intégrée de la santé afin d'explicitier les bases de connaissances et les réseaux de chercheurs (donc d'interface disciplinaire structurent actuellement la communauté de pratique qui est mobilisée par ce concept).
- Une enquête complémentaire auprès des chercheurs des communautés scientifiques du sud (via les dispositifs partenariaux) qui partagent nos recherches pour appréhender leur perception, implications, leurs demandes dans l'intégration de cette approche.
- l'organisation d'un Webinaire (forums permettant de manière participative à valider et faire évoluer les principaux résultats synthétiques issus des deux premières enquêtes.

Il s'agira en l'occurrence (résultats attendus)

- Identifier l'ensemble des courants disciplinaires associés, leurs convergences et divergences, afin de les formaliser dans un cadre conceptuel partagé qui soit explicitement relié aux approches intégrées de la santé (santé globale, une seule santé, santé planétaire, écosanté...)
- d'établir une prospective participative afin d'identifier les mécanismes/étapes majeures à mettre en place (dans les 5 ans à venir) pour structurer une communauté scientifique cohérente autour du concept d'approche intégrée de la santé au sein de la communauté de chercheurs du CIRAD et de ses institutions partenaires.

Déroulement du stage

Le stage se déroulera à Montpellier au sein de l'UMR Innovation, co-encadré par Ludovic Temple et Clémentine Allinne (UMR ABSys)

Indemnité de stage : indemnité légale

Profil souhaité - Compétences recherchées : Affinité pour le concept d'approche intégrée de la santé, et les approches interdisciplinaires avec une préférence pour des candidatures avec formation en Sciences Humaines et Sociales, savoir construire et mettre en œuvre un protocole d'enquêtes, savoir préparer et animer un atelier participatif en situation de télé travail potentiel.

Renseignements sur le stage : Clémentine Allinne et Ludovic temple, chargé de mission « Une santé » ;
Pour candidater, merci d'adresser CV et lettre de motivation à
clementine.allinne@cirad.fr

Avant le 30 mars 2021